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! ! ! !就在上周，一条关于“赫尔
佐格电影回顾展”即将亮相虹
桥艺术中心的消息，在沪上电
影发烧友的朋友圈疯转。这场
由上海艺术电影联盟举办的回
顾展，不但将展出德国电影大
师沃纳·赫尔佐格的全新 !"

修复八部力作，且邀请到赫尔
佐格来沪。
人们悄然发现，好像虹桥

艺术中心这样的区级剧院，在
“政府引导、行业指导、企业运
作”的模式下，正在摆脱“边缘
化”的传统设定，积极投身市
场，凭借个性化定位、差异化竞
争，让原本只服务于周边社区
的区级剧院，成为全上海瞩目
的潮流高地。

招揽社会贤才
如今焕然一新的虹桥艺

术中心，前身是满载着岁月记
忆的天山电影院，!#$!年 %月
拆除。!&$'年，虹桥艺术中心
改建完成，拥有观影、观剧双
重功能，包含一个千人剧场，
七个特效影厅，数个活动空
间，其影院部分仍保留“天山
电影院”的品牌。
当初，就如何运营和管理

这座集剧场、电影放映、文化艺
术展览等为一体的综合性文化
设施，长宁区相关部门也进行
了一番调研论证，最终确立以
“政府引导、行业指导、企业运
作”的模式，委托专业团队来运
作。!&$'年 (月，东虹桥文化
发展有限公司（以下简称!东虹

桥"）在公开招投标竞争中脱颖
而出，取得了为期 )年的运营
管理资格。
“让专业的人来做专业的

事。”在长宁区文化局副局长祖
谷看来，将区级剧场交给专门
团队运营，能让公共文化设施
进行市场化推进，更加有的放
矢地服务于民。东虹桥总经理
孙臻桦表示，政府放手让企业
发挥是种莫大的信任，“让我们
拥有自由的空间，来让这本就
有历史感的文化地标焕发崭新
生机。”

盘活区级剧院
当然，区政府放手并不意

味着撒手不管，在区文广局的
引导下，虹桥艺术中心携手市
电影发行放映行业协会，成为
沪上新的艺术电影放映点。*

月底即将亮相的“赫尔佐格电
影回顾展”，就是上海市电影发
行放映行业协会策划引进。这
样的行业指导，让虹桥艺术中
心的影院有了独特的定位。同
时，也为艺术电影的推进提供
了场地保障。
“至今保留着‘天山电影院’

的老品牌，保留品牌就是保留老
观众的一份情。”孙臻桦说，能够
得到市电影发行放映行业协会
的指导和帮助，“能让老品牌运
用它的影响力，给上海电影乃至
中国电影献一份力。”
而市电影发行放映行业协

会秘书长金辉直言：“虽然商业
电影是人们接触最多的电影类
型，但小众的艺术电影却是孕育
电影人才的摇篮，孵化灵感的利
器。如今赫赫有名的李安等大
导演，都是从独立思考的艺术电
影起步。”艺术电影要进入一线
院线会面对商业压力，能够借助
区级剧院，打造上海西区艺术电
影聚集地，是不错的选择。

打造潮流高地
当然，除了影院部分，拥有

+##+个座位的剧场，亦是虹桥
艺术中心这一区级剧场得以参
与市场竞争的优势。开业以来
不但承担了《从石库门到天安
门》诗歌朗诵会预演等中国上
海国际艺术节的重要演出项
目，也有规划逐步打造成沪上
潮流聚集地这一定位。
虹桥艺术中心的剧场项目

大多是偏年轻化的，还上演了
二次元音乐剧《阴阳师》《网球王
子》《刀剑乱舞》《火影忍者》等根
据人气手游和漫画改编的音乐
剧等。
毕竟是区级剧院，不需要

“交租”，但承担着公益责任。去
年，团队超额完成电影公益场
+####场、演出 +)#场的任务，
达到电影公益场 +(### 场、演
出 !!#场。 本报记者 朱渊

! ! ! !昨晚，“剧耀东方———!#+,电视剧
品质盛典”在黄浦江畔举行，比一批品
质佳作和演艺明星亮相现场更令人关
注的是，这次全新的综合评价体系是
以“品质”为核心，评出了一批品质优
良的精品佳作。此举在电视圈引起了
反响，有人预言，这对电视界是一个革
命性变化。去除浮躁，走上品质之路，
树立行业标杆，向优秀作品致敬……

坚决抵制唯收视
昨晚亮相品质盛典的有张国立、

张嘉译、柳云龙、靳东、刘涛、江珊等明
星以及获得“年度品质榜样剧作”荣誉
的《那年花开月正圆》《我的前半生》
《急诊科医生》、获得“年度题材创新剧
作”的《恋爱先生》、获得“年度品质剧
作”的《欢乐颂 !》等 +#部剧目。这些品
质佳作的产生得益于全新的综合评价
体系，评判标准中新增了思想性、专业
性、创新性和融合力等四个指标，并让
业内精英、研究专家包括人大代表、政
协委员等参与了对去年亮相东方卫视
黄金时段的电视剧进行打分，这一评
价体系凸显了以社会效益第一为目
标、以品质提升为核心，坚决抵制唯明
星、唯收视的不良倾向，为确保电视剧
的健康发展进行了有益探索。

这一评价体系之所以会在业内产
生震动，是因为长久以来，虽然主管部
门一直强调应“把社会效益放在首
位”，但实际上，由于收视率是唯一能
够进行考核的硬指标，再加上由此能
带来滚滚而来的广告收益。久而久之，
就变成了唯收视率，由此也造成荧屏
生态严重失衡。

价值评判不可缺
当然，倡导科学、合理、健康的评

价体系，并不是简单抛弃和取消收视
率。因为，收视数据其实也反映了传播
效果和一定的观众信息，只是不能把

它视为唯一标准。因为，收视高低还不
能完全反映出电视剧的品质好与坏。
迎合低俗的电视剧也可能会收视很
高，但观众会边看边骂，造成不良影
响；而高品质的电视剧也可能口碑很
好，但“曲高和寡”。光拿收视率说事，
作为精神食粮的电视剧就会去迎合观
众的低级趣味，放弃社会责任，最终导
致恶拼收视，品质下滑，格调低俗，并
对文化生态环境构成严重污染。

科学、合理、健康的评价体系最大
的意义是，不仅关注有多少人在看，更
关注社会对电视剧的价值评判，让找
噱头、抓眼球、搏出位、走极端等低俗
手法失去土壤。

提升品质应点赞
何况，如今收视率的真实性还一

直颇受质疑。人大代表、政协委员也常
常炮轰收视造假，甚至批评用钱就能
买到收视率，如果仅凭这并不真实的
收视率，居然就能决定电视节目的生
死存亡，这既不科学也不合理，完全漠
视了观众口碑和艺术品质。著名导演
尤小刚表示，大家都在抱怨收视率造
假，很多公司不是认真研究如何提高
电视剧的品质，而是花钱去买样本户
以“提高”收视，这个问题相当严重。一
年前，中国电视剧制作产业协会还签
署了《关于坚决抵制收视率作假的自
律承诺书》，并郑重声明，其制作的电
视剧在电视台播出时绝不买假，誓与
收视率作假现象斗争到底。在收视率
还缺乏真实性的情况下，数据只能产
生误导。有调查称，购买收视率的价格
攀升至每集 *#万至 )#万元。全国每
年有 (#多亿人民币被这股黑势力非
法窃取，其实质是商业诈骗，它污染了
亿万观众的精神生活。

呼唤更为科学、合理、健康的评价
体系已是众望所归。-./影视剧中心
尝试推出的这一新的评价体系，也许
还要进一步探索并完善，但它抛弃了
唯收视率论，倡导提升品质，这对于净
化荧屏，提高电视剧艺术质量，无疑是
一大进步举措。 本报记者 俞亮鑫
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! ! ! !就在两天前# 屹立上海近

百年的老剧场天蟾逸夫暂别休

整#与此同时#浦东文化地标上

海东方艺术中心$ 申城戏剧高

地上海话剧艺术中心甚至是西

南角市民时常光顾的城市剧

院#也分别在维修升级%每一个

剧院#或大或小#或远或近#短

暂的离别都会让习惯有它们的

观众依恋不舍%

在上海迈向国际卓越城市

的进程中#会有越来越多对标国

际的剧院诞生#他们或占据着浦

江沿岸的地理优势#或如虹桥艺

术中心这般地处一方#却牵动着

周边最普通市民的心%

只要做出特色#就能在观

众心中占据位置% 这#就是区

级剧院的小目标#温馨$实际$

有效% 朱渊

区级剧院如何打造潮流地标

突出!差异化"

不再!边缘化"

小目标
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! !我的前半生"剧照

" &急诊

科医生'剧照


